

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 24 juin, à l'approche des élections législatives, l'Académie d'agriculture de France appelle à la vigilance quant au respect de valeurs essentielles en démocratie. Elle s'associe en cela au communiqué fait par l'Académie des sciences, notamment sur les points suivants qu'elle reprend à son compte :

Garantir l'accès de chaque citoyen à la connaissance scientifique. La connaissance scientifique est une composante à part entière de la culture à laquelle les citoyens doivent avoir accès par l'enseignement et par des médias libres. Au service de la société, elle permet d'évaluer l'ampleur des nombreux défis actuels (réchauffement climatique, préservation de la biodiversité, bon usage de l'intelligence artificielle, sécurité alimentaire ou encore santé humaine, comme le passé récent l'a démontré), d'y apporter des solutions et, ainsi, d'éclairer, de façon rationnelle, les choix des gouvernants.

Donner les moyens d'une formation scientifique de qualité dès le plus jeune âge. Donner à toutes les citoyennes et tous les citoyens les moyens de s'approprier les principales avancées scientifiques, d'évaluer la validité des informations disponibles et, ainsi, de faire des choix éclairés est essentiel. C'est par un enseignement scientifique solide et dispensé dès l'école primaire que ces objectifs peuvent être atteints.

Assurer la libre circulation des scientifiques et des idées. La recherche scientifique repose sur la richesse intellectuelle de ses acteurs, liée à leur diversité d'esprit et de cultures. Cela implique de garantir une libre circulation des étudiants, des chercheurs et des universitaires, sans tracasserie administrative, quels que soient leurs pays d'origine. Le repli sur soi, prôné par certains, nuirait gravement à la recherche scientifique, aux capacités de coopération internationale et donc aux capacités d'innovation, de transmission des savoirs et au rayonnement de notre pays.

L'Académie d'agriculture de France souligne par ailleurs l'importance du rôle des agriculteurs, la question de leurs revenus comme d'une reconnaissance de leurs métiers et de leurs rôles essentiels pour l'alimentation et la gestion des écosystèmes. Construire une alliance forte entre agriculture et environnement est indispensable pour le climat, la biodiversité, et pour protéger les agriculteurs eux-mêmes qui sont les plus directement touchés par les désordres climatiques ou environnementaux. Une alimentation saine et durable pour l'ensemble de la population est une priorité pour la santé et pour la justice sociale. Ces enjeux concernent l'ensemble de la chaîne de valeur de la production à la consommation en France et dans l'Union européenne. Les leviers sont pour partie dans les territoires, et impliquent les filières, les industries agricoles et alimentaires, les consommateurs. Ils sont fondés sur des diagnostics, des connaissances scientifiques et expertes, l'élaboration de solutions adaptées aux conditions locales et requièrent planification, formation, accompagnement et financement.

Alors que notre pays s'apprête à élire une nouvelle Assemblée nationale, le Bureau de l'Académie d'agriculture de France en appelle à la vigilance des citoyens et des élus sur le respect de ces valeurs et principes, tels qu'ils fondent notre démocratie.